



Jeferson Enrique Ogaldes Norio

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Náhuatl

Antropología Médica 2

2C

Comitan, Chiapas a 22 de marzo de 2022.

Medicina Náhuatl

Milenios de un esfuerzo humano que fue capaz de transformar a cazadores integrantes de bandas nomadas en agricultores de alta cultura fueron acumulando sus huellas en el territorio que hoy llamamos mexicano. Esta superárea mesoamericana abarcaba pueblos de diversas características somáticas y pertenecientes a muy diferentes familias lingüísticas; pero todos participaban de una misma base cultural, sobre la que había elaborado culturas locales en una rica gama de matices.

El origen de la medicina náhuatl

Si los nahuas no fueron sino uno de tantos pueblos de la superárea mesoamericana, ¿cuál fue su participación en la creación de la cultura médica? Es necesario tomar en consideración que la complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande diversidad de origen, que coexistan los muy recientes con los antiguos, y los muy extendidos con los estrictamente particulares de determinadas zonas geográficas. Capas de siglos se unen sin conflicto, la crítica se envuelve deleznable frente al dolor. Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernables, nuevos dioses, nuevos tipos dirigentes, nuevas aspiraciones.

Los problemas de los orígenes, desgraciadamente, tienen que manejarse a nivel de hipótesis. Hay hechos naturales/culturales que, o no dejan huella material, o sus huellas se pierden, fácilmente. Aún algunos que pudieron haber sido documentados en el crucial momento en que un mundo entregaba a otro posibilidades de registro fiel y permanente de las pautas de vida, quedaron inadvertidos por una falta de interés, por un interés contrario a su permanencia o por simple exceso del material que debía ser conservado.

Lo Frío y lo Caliente.

A partir de los años treinta, los etnógrafos han registrado la existencia de una clasificación de enfermedades que se fundan en supuestas cualidades designadas como frío y calor. Las enfermedades frías, por regla general, se producen por la intrusión de la calidad fría, puede llegar al organismo medio de una corriente de aire en el momento en que el hombre se encuentra débil, o por la ingestión de algún alimento frío. Las enfermedades de naturaleza caliente, en cambio se generan en el interior mismo del cuerpo o provienen de la exposición prolongada a los rayos solares. Se manifiestan cuando el calor interno sale a la superficie en forma de erupciones de la piel, asperezas e irritaciones y pueden provocar fiebre.

Los Dioses, la Enfermedad y la Muerte

En el momento de la conquista española los nahuas del altiplano central de México tenían en el sitio más prominente de su panteón una divinidad celeste, creadora de todo lo existente, cuya principal característica era un poder de voluntad absoluta que regía el universo.

Esta divinidad, imaginada dual, recibía entre otros muchos los nombres de Ometéotl, Tloque Nahuaque, Ipalnemohuani, Moche, Yohualli Ehecatl y Tlilacahuan, este último con el sugerente significado de "Nosotros somos sus esclavos".

La actuación de todos los demás dioses se encontraba determinada por esta voluntad suprema, de la que parece haber sido simples ejecutores. Mictecacihuatl y Mictlantecuhтли, la señora y el señor del inframundo de los muertos, llamaban a su reino a quien debía tener un oscuro fin común. Tras la incineración de su cuerpo los muertos viajaban por un camino que pasaba por 8 lugares de tormento y concluía en un noveno en el que el individuo desaparecía. Las muertes enviadas por los dioses Solares y aeráticos, y por supuesto las enfermedades que a ellas conducían, eran consecuencia en buena parte de los casos de una vida virtuosa que atraía la mirada de los dioses a su persona.

La Teoría Médica

Independientemente de que la religión, la magia y la observación de la naturaleza proporcionasen más o menos caudal de medios para combatir la enfermedad, la muerte y el dolor, el conjunto de conocimientos adquiriere una sistematización que deriva de principios teóricos, ya de naturaleza religiosa, ya surgidos de la cosmovisión, ya de procesos naturales observados reales o de falsa apreciación, que otorgan a las ideas, procedimientos y nociones la calidad de cuerpo.

En fin, este campo que es fundamental en el estudio de la medicina prehispánica, es el más difícil y el más desconocido; pero también es cierto que es el más atención debe merecer.

Los Médicos

Pese a que los límites entre la magia, la religión y el empirismo no eran tan claros en los procedimientos terapéuticos, parece haber existido en la época prehispánica una tremenda especialización. Tanto los textos referentes a la vida anterior a la conquista como nos muestran la del siglo XVII mencionan clases de médicos con el nombre específico de un procedimiento que se daba en esos tiempos.

Modelos sociomédicos en Salud Pública: Coexistencias y desencuentros

Los textos de medicina náhuatl

Entre las múltiples fuentes para el estudio de la medicina náhuatl destacan las que en el mismo siglo XVI, y por interés particular de la corona española, de los misioneros o de las autoridades virreinales recogieron de los sabios indígenas los conocimientos acerca de los productos naturales y de su influencia sobre el organismo humano.

Las prácticas documentadas en el Virreinato de Nueva España...

La construcción de la sociología... para identificar los contextos sociológicos que influyen en la comprensión de la salud y sus bases explicativas de las prácticas de enfermería.

Las teorías del consenso y del conflicto

Teorías del consenso

Tesis conservadora, que plantean el consenso, la funcionalidad del orden social y particularmente la estratificación social, así como la conservación de los valores que...

Las teorías del conflicto

Plantean el cambio social como resultado de las contradicciones entre los distintos grupos sociales...

BIBLIOGRAFIA APA

Alfredo López Austin. (2017). Textos de medicina náhuatl. 18/03/2022, de Universidad Nacional Autónoma de México Instituto de Investigaciones Históricas Sitio web: https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf